

Église Protestante Unie Antibes - Cagnes

Culte de Noël

25 décembre 2024.

Textes proposés

Esaïe 52. 7-10

Hébreux 1.1-6

Jean 1.1-18

Traduction Nouvelle Bible Segond

Cantiques proposés

Oh peuple fidèle, AEC 359

Je loue ton nom Éternel, JEM 576

Seigneur par ta clarté, JEM 495

Seigneur tu fais merveille, AEC 355

Tous unis dans l'Esprit, AEC 530

Les anges de nos compagnes, Alléluia 32/27

Moment musical

● **Salutation - Invocation**

La grâce et la paix nous sont données de la part de Dieu, notre Père, et de Jésus-Christ venu pour nous sauver...

Soyez les bienvenus en ce lieu où Dieu nous accueille en ce jour de Noël.

Le peuple qui marchait dans les ténèbres voit une grande lumière ; sur ceux qui habitaient le pays de l'ombre de la mort, une lumière resplendit. Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, et la domination reposera sur son épaule ; on

l'appellera Admirable, Conseiller, Dieu puissant, Père Éternel, Prince de la paix.

»

Jésus, lumière du monde, soleil levant, viens nous éclairer. Dans nos obscurités, viens allumer le feu qui ne s'éteint jamais. Illumine toute notre vie, toi qui règnes avec le Père et le Saint-Esprit, maintenant et toujours. Amen

Je vous invite à vous lever et à louer le Seigneur par ce qui est écrit dans le livre du prophète Esaïe. Si vous vous levez, ensemble nous lisons : Esaïe 52. 7-10

Qu'ils sont beaux, sur les montagnes, les pas de celui qui porte la bonne nouvelle, qui proclame la paix, de celui qui porte l'heureuse nouvelle, qui proclame le salut, qui dit à Sion : Ton Dieu est roi ! 8 C'est la voix de tes guetteurs : ils élèvent la voix, tous ensemble ils poussent des cris de joie ; car c'est face à face qu'ils voient le SEIGNEUR revenir à Sion. 9 Eclatez en cris de joie, toutes ensemble, ruines de Jérusalem ! Car le SEIGNEUR console son peuple, il assure la rédemption de Jérusalem. 10 Le SEIGNEUR a mis à nu son bras saint sous les yeux de toutes les nations ; et toutes les extrémités de la terre verront le salut de notre Dieu.

AEC 359 : Oh peuple fidèle (1,3)

<https://youtu.be/ZgNyCU2pnKw?si=ROwcbVd5cqEvmhm5>

CONFESSION DE PÉCHÉ :

Préparons-nous à la confession de péché

Paisibles ou mouvementés, collectifs ou solitaires, lumineux ou sombres, nos dialogues avec Dieu sont traversés de contrastes.

En dernier lieu, nous nous émerveillons de ce Dieu qui nous connaît mieux que nous-même, et pénètre nos zones d'ombre.

Je vous invite à la prière

En scrutant ma vie, Seigneur, tu t'aventureras sur un terrain vague. Tu y trouveras des restes de belles fêtes, des signes de pauvreté, des creux de désirs inassouvis, des monticules d'appétits comblés, des ombres que mon regard fuit, des îlots de lumière qui irradiant encore.

Tu n'y trouveras sans doute pas de grands édifices : le temps les aura détruits ou laissés inachevés.

Tu n'y trouveras plus de grandes blessures, car je me suis toujours efforcé-e de soigneusement les couvrir pour les oublier.

C'est le terrain vague de ma vie, tu le connais bien !

Tu y verras ce que mes yeux ne voient plus,

Tu y saisis ce que mon cœur ne peut plus comprendre.

Une fois encore, je t'invite à le traverser pour y laisser l'empreinte de tes pas, traçant un sûr chemin pour l'éternité. Amen

Spontané , AEC 414 (1-2) Si mon peuple s'humilie

<https://youtu.be/5EbASrep4s0?si=VYYMtHeLYyqMvd7e>

S'il prie en cherchant ma face,

S'il prie en cherchant ma face,

Se détourne de sa voie impure,

Se détourne de sa voie impure,

Je l'exaucerai des cieux.

Son péché j'effacerai,

son pays je guérirai.

● ANNONCE DU PARDON :

L'insistance d'une question dit souvent son importance.

Notre prière, elle, se fait souvent question posée à Dieu : m'aimes-tu vraiment ?

Connais-tu mon nom ? T'intéresse-tu vraiment à la vie de ton peuple et de tes enfants ?

À nos questions, à nos prières, Dieu nous répond inlassablement, avec les mots de sa fidélité.

À travers le prophète Isaïe, à chacun de nous il dit : Moi je ne t'oublie pas, j'ai ton nom gravé sur les paumes de mes mains. (Esaïe 49.16)

À nous qui sommes ses enfants, à travers le Prophète Ezechiel il nous dit :
« Je conclurai avec eux une alliance de paix ; ce sera une alliance perpétuelle avec eux. Je les établirai, je les multiplierai. Je mettrai mon sanctuaire au milieu d'eux pour toujours. Ma demeure sera auprès d'eux ; je serai leur Dieu et eux seront mon peuple. »

Soyez en paix : Dieu nous connaît et il fait de nous son peuple. Et Réjouissons-nous de pouvoir rester continuellement dans sa présence. Louons-le pour son amour.

Je loue ton nom Éternel (JEM 576)

<https://www.youtube.com/watch?v=FaxyGeDazm8>

• LITURGIE DE LA PAROLE

Avant d'ouvrir la sainte écriture je vous invite à la prière.

Seigneur Dieu notre Père, fais qu'en ce jour, notre cœur chante vraiment Noël ! Que nous répondions à ce don merveilleux, dans un élan de reconnaissance et de foi. Toi qui as choisi, pour te révéler à nous, l'humilité de la crèche et l'obéissance de la croix, ouvre nos âmes, par ton Esprit, au mystère de ta venue. Seigneur, rends-nous humbles de ton humilité, obéissants de ton obéissance, aimants de ton amour, afin que nous entrions dans ta joie. Amen.

Hébreux 1.1-6

1 Après avoir autrefois, à bien des reprises et de bien des manières, parlé aux pères par les prophètes, Dieu 2 nous a parlé, en ces jours qui sont les derniers, par un Fils qu'il a constitué héritier de tout et par qui il a fait les mondes. 3 Ce Fils, qui est le rayonnement de sa gloire et l'expression de sa réalité même, soutient tout par sa parole puissante ; après avoir fait la purification des péchés, il s'est assis à la droite de la majesté dans les hauteurs, 4 devenu d'autant supérieur aux anges qu'il a hérité un nom plus remarquable que le leur. 5 Auquel des anges, en effet, Dieu a-t-il jamais dit : Tu es mon Fils, c'est moi qui t'ai engendré aujourd'hui. Et encore : Moi, je serai pour lui un Père, et lui sera pour moi un Fils. 6 Et

encore, quand il introduit le premier-né dans le monde, il dit : Que tous les anges de Dieu se prosternent devant lui !

Jean 1.1-18

1 Au commencement était la Parole ; la Parole était auprès de Dieu ; la Parole était Dieu. 2 Elle était au commencement auprès de Dieu. 3 Tout est venu à l'existence par elle, et rien n'est venu à l'existence sans elle. Ce qui est venu à l'existence 4 en elle était vie, et la vie était la lumière des humains. 5 La lumière brille dans les ténèbres, et les ténèbres n'ont pas pu la saisir. 6 Survint un homme, envoyé de Dieu, du nom de Jean. 7 Il vint comme témoin, pour rendre témoignage à la lumière, afin que tous croient par lui. 8 Ce n'est pas lui qui était la lumière ; il venait rendre témoignage à la lumière. 9 La Parole était la vraie lumière, celle qui éclaire tout humain ; elle venait dans le monde. 10 Elle était dans le monde, et le monde est venu à l'existence par elle, mais le monde ne l'a jamais connue. 11 Elle est venue chez elle, et les siens ne l'ont pas accueillie ; 12 mais à tous ceux qui l'ont reçue, elle a donné le pouvoir de devenir enfants de Dieu— à ceux qui mettent leur foi en son nom. 13 Ceux-là sont nés, non pas du sang, ni d'une volonté de chair, ni d'une volonté d'homme, mais de Dieu. 14 La Parole est devenue chair ; elle a fait sa demeure parmi nous, et nous avons vu sa gloire, une gloire de Fils unique issu du Père ; elle était pleine de grâce et de vérité. 15 Jean lui rend témoignage, il s'est écrié : C'était de lui que j'ai dit : Celui qui vient derrière moi est passé devant moi, car, avant moi, il était. 16 Nous, en effet, de sa plénitude nous avons tous reçu, et grâce pour grâce ; 17 car la loi a été donnée par Moïse, la grâce et la vérité sont venues par Jésus-Christ. 18 Personne n'a jamais vu Dieu ; celui qui l'a annoncé, c'est le Dieu Fils unique qui est sur le sein du Père.

JEM 495: Seigneur par ta clarté .

<https://youtu.be/daoYw5pDPig?si=ScFZ67drfgOVvvEk>

PRÉDICATION

« Éclatez ensemble en cris de joie, ruines de Jérusalem, car l'Éternel console son peuple... » Esaïe 52 :9.

Dieu entre dans notre monde, dans nos fragilités humaines, en prenant la forme d'un nouveau-né, pour une nouveauté de vie.

Quelle joie en ce jour de Noël d'entendre résonner ce message d'assurance et d'espérance. Message annoncé non seulement dans notre monde fracturé, mais aussi dans nos vies personnelles, souvent marquées par des doutes, des souffrances et parfois même la résignation.

En ce jour de Noël, nous sommes invités à la joie et à l'émerveillement. « Éclatez de joie.... Car le Seigneur a consolé son peuple », nous dit le prophète Esaïe, dans notre premier passage.

La naissance de Jésus a eu lieu à un moment de l'histoire de l'humanité, même si nous n'en connaissons pas exactement ni l'heure, ni le jour...

C'est peut-être pour cela que l'évangéliste Jean, tout comme Marc, dans son évangile, ait choisi de ne pas faire une narration historique de cette naissance.

Dans ce beau passage de l'évangile, que nous appelons le prologue, Jean nous invite à un Noël qui va bien au-delà d'un anniversaire. Il parle de la Parole faite chair. La Parole qui donne vie et lumière.

Noël, c'est la fête de la nativité. Et le monde a sa manière de fêter Noël. Et pour nous, Noël c'est la naissance d'une nouvelle vie grâce à l'arrivée, à l'irruption de Dieu dans notre monde, dans notre existence et dans notre vie.

Cette irruption de Dieu dans l'histoire de l'humanité doit faire sa résonance en nous-mêmes, maintenant, jour après jour et année après année.

Oui, cela constitue l'enjeu véritable pour chacune de nos vies...

Christ a à naître en nous, Christ a à grandir en nous... Il y va de notre vie.

Le prologue de Jean qui nous est proposé aujourd'hui donne le sens profond de ce choix de Dieu de devenir humain pour notre propre vie, sens qui est au-devant de chacun et de chacune de nous.

Ce Prologue dit tout le projet de Dieu, celui du choix de Dieu pour l'humain et de sa liberté, de la relation que nous humains pouvons nouer avec Dieu.

Oui, ce Prologue peut aider chacun et chacune de nous à cheminer dans le plan de Dieu, à trouver sa juste place et ce en quoi nous sommes appelés.

Jean présente Jésus comme la Parole de Dieu. La Parole qui était déjà là au commencement, elle était avec Dieu et elle était Dieu. Par cette Parole, Dieu a donné naissance à la vie et à l'existence. Grâce à cette Parole, que la lumière fut et elle est devenue la vraie lumière pour tous les hommes et pour tous les vivants.

La Parole est devenue chair ; elle a fait sa demeure parmi nous.

La Parole de Dieu est devenue une personne. La Parole éternelle qui s'exprime dans la création et se communique dans l'histoire du salut est devenue un être humain, né d'une femme dans le Seigneur Jésus Christ.

La Parole ne s'exprime plus ici à travers un discours fait de concepts et de règles.

Ici, nous sommes en face de la personne même de Jésus.

Son histoire unique et singulière est la Parole définitive de Dieu adressée à l'humanité.

Dieu veut nous parler. Il a quelque chose à nous dire, il nous invite à entrer en dialogue avec lui. Et ce qu'il dit, c'est Jésus.

Le temps de Noël est une invitation à entrer en relation, en communion, en communication avec Dieu et cela suppose une certaine disponibilité à l'écoute et à l'obéissance.

Comme l'étaient Marie et à Joseph quand ils ont écouté, quand ils ont accepté, quand ils ont accueilli au cœur de leur existence et de leur vie la Parole de Dieu faite chair en Jésus.

Ce qui me touche dans ce passage de l'évangile de Jean qui parle de l'incarnation de la Parole de Dieu, c'est le passage qui dit : elle était pleine de grâce et de vérité (Verset 14).

Et c'est cette plénitude que je trouve merveilleuse. Car un peu plus loin, au verset 16, il dit : en effet, de sa plénitude nous avons tous reçu, et grâce pour grâce. La grâce de Dieu est intarissable, incommensurable. En lui nous avons la vie, en lui nous avons le salut. En lui, nous sommes libérés. En lui, nous sommes pardonnés. En Jésus, Dieu nous a tout donné.

Si Dieu est venu jusqu'à nous et devenu un de nos semblables, un parmi nous ; c'est parce qu'il veut partager notre humanité, notre finitude, notre fragilité. Riche qu'il était, il est devenu pauvre pour nous et comme nous - être dépendant des autres, avoir besoin de nourriture, avoir besoin de se vêtir, avoir besoin d'être aimé, avoir besoin d'être accompagné, encouragé, avoir besoin de se reposer....

Oui, en tout, il est devenu semblable à nous. En tout, il est devenu un avec nous. Et s'il s'est abaissé, c'est pour nous redresser et nous embrasser de sa divinité aussi. S'il s'est abaissé, c'est pour nous donner le pouvoir de devenir enfants de Dieu.

Bien-aimés, la grandeur de Dieu, la grandeur de son amour se trouve dans son abaissement. Cet abaissement, nous le voyons dans la fragilité de l'enfant et plus tard dans la fragilité du condamné sur la croix....

Oui, en naissant en humanité, Dieu a donné sa vie pour ceux et celles qui l'aiment, cette vie unique qui est celle de son Fils.

De la crèche à la croix, c'est la même vie offerte à ceux et celles qui ne le méritaient pas.

La plénitude de la grâce et de la vérité, telle qu'évoquée par Jean dans son évangile, est précisément présente dans la fragilité et la tendresse de l'enfant de la crèche. Cette plénitude se trouve également dans la vie de Jésus offerte sur la croix.

C'est en cela que se trouve la grâce pour grâce offerte à toute l'humanité.

La grâce de la révélation de Dieu en ce petit enfant. La grâce du salut offerte par Jésus sur la croix.

Personne n'a jamais vu Dieu, dit l'évangéliste Jean, mais grâce à son Fils Jésus-Christ, nous pouvons le connaître, et entrer dans son sein et dans son intimité.

Donc en ce matin de Noël, frères et sœurs, il y a l'invitation à nous laisser visiter et à nous laisser atteindre et transformer par Jésus Christ, la Parole vivante de Dieu. Il y a aussi l'invitation à le reconnaître dans les conditions les plus faibles et les plus fragiles de l'humanité, et d'entrer dans l'intimité de relation en grâce et en vérité avec Dieu.

Et sans doute, nous laisser également libérer de nos fausses images de Dieu.

Que Jésus-Christ, la Parole vivante de Dieu, puisse renaître et fasse son entrée dans notre foyer et de notre vie.

Que chaque famille, chaque individu puisse être comblé de la plénitude de grâce et vérité manifestée en Jésus-Christ. Amen●

JEU D'ORGUE

AEC 355 Seigneur tu fais merveille .

<https://www.youtube.com/watch?v=riBNUuiWm4s>

CONFESSION DE FOI

Je crois en Jésus de Nazareth, le nourrisson né dans une étable, d'un couple d'étrangers poussé sur les routes l'exil pour obéir aux ordres d'un empereur.

Je crois en Jésus de Nazareth, l'homme fatigué qui s'est assis au bord d'un puits, qui a osé parler à une femme étrangère. Il lui a permis de découvrir qui elle était, elle qu'on appelait la femme aux six maris.

Je crois en Jésus de Nazareth, le juif qui croyait que son message était réservé aux enfants d'Israël. Mais qui a élargi son regard lorsqu'une femme cananéenne s'est humiliée à l'image des petits chiens.

Je crois en Jésus de Nazareth, cet homme qui accepte qu'une femme lui lave les pieds de ses larmes, les essuie de ses cheveux, et répande sur eux un parfum précieux.

Je crois en Jésus de Nazareth, le prisonnier victime d'un procès inique, cet homme de souffrance, abandonné, humilié, flagelle, crucifié, suivi par quelques femmes jusqu'à la croix, mais qui trouve encore la force de pardonner à ses bourreaux.

Je crois en Jésus de Nazareth, qui n'est pas au tombeau lorsque les femmes veulent l'embaumer, mais qui partage la route des pèlerins découragés, et qui se révèle dans le pain rompu et partagé.

Je crois en Jésus de Nazareth. Je crois qu'il est le Christ de Dieu le Père.

Je crois que, par son Esprit, il est avec nous tous les jours.

Amen

● ANNONCES ET OFFRANDE

Nous offrons maintenant nos dons pour le service de l'Eglise et sa mission dans le monde.

● PRIÈRE POUR L'OFFRANDE

Père, inspire-nous, jour après jour, des gestes d'offrande. Que celle-ci soit un signe de notre engagement à ton service. Amen.

AEC 530 : Tous unis dans l'Esprit (1,2)

<https://www.youtube.com/watch?v=WPXUvVP-bfs>

SAINTE CÈNE

Préface

C'est notre joie de te célébrer, ô Dieu notre Père, pour ce monde que tu as créé si beau et que tu gardes à travers ses douleurs jusqu'au jour où, selon ta promesse, viendra ton Royaume. C'est notre joie de te célébrer pour ton Fils, Jésus-Christ, notre Seigneur, né de notre chair, baptisé, tenté, transfiguré, condamné, crucifié, ressuscité d'entre les morts, élevé dans la gloire. C'est notre joie de te célébrer pour ton souffle de vie, l'Esprit d'adoption qui nous apprend à te dire Père, qui chasse nos peurs et illumine notre foi. Aussi, avec les cieux et la terre, avec la multitude de ton peuple, par tous les temps et par tous les lieux, nous célébrons ton nom et te chantons:

Spontané AEC 863 Saint, saint, saint est le Seigneur

<https://www.youtube.com/watch?v=-X318Cxe-Sw>

Saint, saint, saint est le Seigneur,

le Seigneur du monde. (bis)

La terre est remplie de sa gloire. (ter)

Saint est le Seigneur !

Rappel de l'institution

Le soir venu, Jésus se mit à table avec les douze. Pendant le repas, il prit du pain et, après avoir rendu grâces, il le rompit et le leur donna en disant : “Prenez, mangez, ceci est mon corps.”

Ayant aussi pris la coupe et rendu grâces, il la leur donna en disant : “Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l'alliance qui est répandu pour la multitude, pour le pardon des péchés.

Prions

Seigneur Dieu, Père Éternel, Toi qui nous convies à ce festin, envoie sur nous ton Esprit, afin qu'en partageant ce pain et ce vin, nous recevions les signes visibles de ta présence dont notre foi a besoin. Amen

Invitation

Bien aimes

Voici la table où le Ressuscité nous attend pour partager sa vie. Il nous invite toutes et tous, sans distinction, à participer à ce festin.

Accueillons dans la foi le mystère de sa présence.

Venez car tout est prêt nous dit le Seigneur.

Fraction et élévation

Le pain que rompons est communion au corps du Christ.

La coupe de bénédiction pour laquelle le nous rendons grâce est communion au sang du Christ.

Devenons ce que nous recevons et recevons ce que nous sommes : nous sommes le corps du Christ.

Partage des éléments

Communion

Le corps du Christ donné pour nous

Le sang du Christ versé pour nous

● **RENDEMENT DE GRACE ET INTERCESSION**

Seigneur Dieu, tu nous accueilles à ton Repas de fête et tu nous combles

De tes biens. En nous donnant ton Fils, tu fais de nous des frères et des sœurs. Bénit sois-tu !

En ce jour, Seigneur, où celui qui était riche s'est fait pauvre, nous te prions pour les pauvres, les faibles, les petits.

En ce jour où tu donnes à ton peuple une grande joie, nous te prions pour ceux qui pleurent, pour les malades, les affligés, les mourants.

En ce jour où ton fils est venu partager notre existence et porter nos fardeaux, nous te prions pour ceux qui sont solitaires, abandonnés, fatigué.

Donne Seigneur, à tous et à toutes, la lumière de Noël, et que même en l'absence de bonheur terrestre, ils puissent connaître la joie véritable de ce jour.

Nous prions pour que ta lumière brille sur toutes les nations, riches ou pauvres.

Nous prions pour les pays et les peuples en guerre, pour qu'ils soient visité et habités par ta Parole.

Et donne-nous d'être des messagers de paix, de lumière, d'espérance et d'amour pour tous ceux que tu mets sur notre chemin.

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Et ne nous laisse pas entrer en tentation mais dé-

livre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

L'assemblée rejoigne la place

Les anges de nos compagnes (Alléluia 32/27) (1,2,3)

<https://www.youtube.com/watch?v=YpROaiHQeXE>

- **EXHORTATION**

La crèche nous dit l'humilité. L'enfant nous dit la fragilité.

Nous voici émerveillés par tant de simplicité. Vivons dans la paix chaque étape de la vie : Il est là devant nous, avec nous, celui qui est lumière, chemin, vérité et vie.

- **BÉNÉDICTION**

Que l'Eternel vous bénisse et vous garde. Que l'Eternel fasse luire sa face sur vous et il vous donne sa grâce. Que l'Eternel tourne son visage vers vous et vous donne sa paix. Allons dans cette assurance que le Seigneur est avec nous.

Amen.

Moment musical